

RAPPORT DES DISCUSSIONS

ST. JEAN, TERRE-NEUVE
LE 14 AVRIL 1986

Sur la question du désarmement et du développement dans son sens le plus large et en mettant l'accent sur le Canada, les participants discutent d'études sur la paix, du rôle des ONG, des enseignants et de la jeunesse, ainsi que d'autres rôles que l'on pourrait attribuer aux forces armées en général et aux forces canadiennes en particulier. Plusieurs thèmes reviennent fréquemment: le sous-développement des provinces maritimes, les préoccupations suscitées par la "militarisation" de ces provinces et le dilemme éthique qu'elle cause aux chômeurs, et la nécessité d'une politique étrangère canadienne vraiment indépendante. On discute également de concepts, comme la volonté politique, la nature du conflit et de la participation non violente dans la société, la coexistence des différentes idéologies politiques et religions, ainsi que la nécessité d'une meilleure compréhension, justice et coopération. On soulève la question d'un nouvel ordre mondial, qui ne serait plus étroitement associé à l'État-nation. La Conférence de Paris est vue comme moyen de sensibiliser le public et de changer les perceptions mondiales.

Plusieurs personnes proposent des suggestions pratiques destinées à changer ces modes de pensée. Entre autres,

- Les Forces armées canadiennes pourraient être entraînées à jouer des rôles non traditionnels, conçus pour contribuer au développement dans les pays en développement.
- Pour faire avancer le concept de paix en tant qu'état positif de justice sociale et améliorer la compréhension, on suggère de mettre sur pied un "plan quinquennal" d'ateliers à l'intention des enseignants dans le domaine de la paix. Dans le cadre du plan, un programme de séminaires et de conférences associerait les étudiants et prévoirait des échanges avec les nations du tiers monde et du bloc de l'Est.
- Afin de sensibiliser le public aux rapports qui existent entre le désarmement et le développement, on pourrait accroître les crédits accordés aux ONG pour leur permettre d'étudier ces questions plus en détail.
- Afin de renforcer, au niveau national, l'intégration des questions de désarmement et de